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O JORNAL MAIS ANTIGO EM CIRCULAÇÃO NA AMÉRICA LATINA . 197 ANOS DE CREDIBILIDADE
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VOTAÇÃO

ARENA

Câmara dos
Deputados
aprova a PEC
da Transição

Milton Coelho
entra com
recurso no TCE
contra ação

Política 3

Política 5

Argentina
para em
homenagem
a campeões

TRI

Mais de 5 milhões de

pessoas foram ontem às

ruas de Buenos Aires para

receber os tricampeões

mundiais. Foi a maior

manifestação já vista na

capital argentina. Esportes 15

Orla do Janga, em Paulista, sofre com abandono e descaso Vida Urbana 13

PMmata esposa grávida,
atira em colegas e se suicida

Um ataque ainda sem explicação deixou quatro mortos e dois feridos na manhã de ontem, em duas cidades da RMR.

No Cabo, o soldado da Polícia Militar de Pernambuco Guilherme Barros disparou sete vezes contra a esposa, Cláudia

Gleice da Silva, que estava grávida. Depois, invadiu o 19º Batalhão, no Pina, e atirou contra a major Aline Maria Luna, o

tenente Wagner Souza, o sargento Maurino Uchoa e o cabo Paulo Rebelo. Em seguida, se matou. O tenente Wagner

morreu na hora. Já a major Aline foi submetida a cirurgia, mas não resistiu. Vida Urbana 12
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Vinte anos separam a seleção bra-
sileira do título de campeão mun-
dial de futebol. Sua última conquis-
ta foi em 2002, em Yokohama, no Ja-
pão, ao derrotar a Alemanha, por 2
a 0. A busca do título inédito de he-
xa é ansiosamente aguardada, des-
de então, quando já foram realiza-
das mais cinco copas. Saudades de
Marcos, Cafu, Roque Júnior, Edmil-
son, Gilberto Silva, Kleberson, Ro-
naldinho Gaúcho, Juninho Paulis-
ta, Roberto Carlos, Denilson, Rival-
do e Ronaldo Fenômeno, este o au-

tor dos dois belos gols que derrota-
ram a Alemanha, estando, então, sob
o comando de Luiz Felipe Scolari.

Este ano, quando eram grandes
as esperanças de que o título de he-
xa seria obtido com relativa facili-
dade, o selecionado brasileiro não
passou pela Croácia, que, apesar de
haver feito significativa campanha,
ficou um pouco abaixo das fortes
seleções da França e da Argenti-
na. Mesmo assim desclassificou o
Brasil, após dois empates, no tem-
po normal e na prorrogação, bem

como na famigerada disputa de co-
branças dos tiros livres diretos da
marca do pênalti. As chances fica-
ram para os argentinos e os fran-
ceses, cabendo aos croatas a dispu-
ta de uma medalha de bronze, que,
com justo mérito, conquistou, der-
rotando por 2 a 1 os marroquinos,
na semifinal da Copa.

Se por um lado, “La Albiceleste”
já havia conquistado, nas disputas
de três dos mais importantes títu-
los mundiais de futebol, entre eles,
duas Copas do Mundo, em 1978, na

Argentina, e, em 1986, no México,
além dos vários títulos da Copa
América, uma Copa das Confede-
rações e medalhas de ouro nos Jo-
gos Olímpicos (Atenas e Pequim),
por seu turno, os franceses, em ca-
sa, no ano de 1998, levantaram o
primeiro título mundial de futebol,
tendo como grande astro Zinedine
Zidane. O segundo, no ano de 2018,
na Rússia, sendo seus grandes des-
taques Pogba, Griezman e Mbappe.
Coube, agora, ao Catar, emirado do
Oriente Médio, um dos países mais

Como o direito de um país evolui
ou se desenvolve?

Não estou falando dos fatores so-
ciais, políticos, ideológicos, econô-
micos etc., fontes materiais do di-
reito, que, sem dúvida, condicio-
nam a evolução do sistema jurídico/
legal de qualquer país. Indago sobre
a forma como esses sistemas jurídi-
cos são alterados/aperfeiçoados. Cor-
rendo o risco de ser redundante ou
de enfatizar o óbvio, anoto: os sis-
temas jurídicos/legais são normal-
mente aperfeiçoados por mudanças
na sua legislação (em sentido lato).
Desde a respectiva Constituição (seu
mais relevante documento legal),
passando pela lei em sentido estri-
to e indo até os atos normativos di-
tos secundários, como os decretos,
resoluções, portarias etc.

Num mundo ideal, que não exis-
te, teríamos a legislação sempre
evoluindo na medida em que “evo-
luíssem” (às vezes para pior, admi-
to) as condições/realidade de dado
país. Mas a coisa não se dá sempre
assim. Não vivemos num mundo
ideal. O legislador tem suas limi-
tações. As políticas, por óbvio. E

as naturais: ele não consegue mes-
mo acompanhar as mudanças na
Terra Redonda (o mundo, como se
diz por aí, não gira, capota); nem
também conseguiria, se tudo fos-
se estático, disciplinar a infinita
casuística dos fatos. Está sempre
um passo ou fato aquém.

Um sistema jurídico que condi-
cionasse sua evolução a alterações
na sua legislação seria próximo
de estático ou teria um desenvol-
vimento lentíssimo, tomado o ter-
mo desenvolvimento como a alte-
ração da regra jurídica para atua-
lizá-la às mudanças de valores, ao
progresso da ciência etc. Mostrar-
-se-ia a todo instante anacrônico,
para usar de um termo da moda.

Não resta dúvida de que, sob con-
dições sociais em alteração, com
áreas do direito para as quais a le-
gislação não tenha sido atualizada,
atribuir valor sagrado à legislação
seria um formalismo exagerado e
uma ofensa à equidade (no senti-
do do mais justo). Precisamos, sim,
de outros mecanismos para sincro-
nizar o sistema jurídico com essas
alterações. O principal “mecanis-

mo” do qual podemos lançar mão,
o mais eficaz certamente, assim nos
ensina a ciência política (não vamos
agora inventar a roda), é a jurispru-
dência, entendido este termo como
o conjunto de decisões proferidas pe-
lo Poder Judiciário na interpretação
dos diversos temas jurídicos de on-
tem e de hoje. É fato: a evolução ou
câmbios de jurisprudência são bem

mais comuns – pelo menos, normal-
mente, sem exageros, devem ser –
que as alterações na lei.

E é fato também: tem sido a juris-
prudência – mesmo tão atacada, jus-
ta ou injustamente –, na interpreta-
ção da Constituição e da legislação
como um todo, que nos tem dado,
em muitos casos, a necessária sincro-
nia entre o nosso sistema jurídico e
a realidade que nos cerca. Na verda-

Brasil cada vezmais distante do hexa. Argentina, agora, é tri

Jurisprudencialmente evoluindo

Giovanni Mastroianni *

Marcelo Alves Dias de Souza *

opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

ricos do mundo, este ano, sediar a
Copa, envolvendo, no dia 18 de de-
zembro de 2022, na grande final,
dois destacados candidatos à con-
quista do tricampeonato mundial:
Argentina e França. A sorte sorriu
para “los hermanos”, após dois
empates, no tempo regulamentar
e na prorrogação. Lionel Messi foi
o grande herói argentino, em sua
despedida das copas.

* Advogado, administrador e

jornalista

de, como explica Andrés Ollero Tas-
sara (em “Igualdad en la aplicación de

la ley y precedente judicial”, Centro de
Estudios Constitucionales, 1989), “a
sucessão de paradigmas interpreta-
tivos na aplicação de idêntico texto
legal vem exigida pela história da
realidade social e jurídica, consti-
tuindo uma exigência da justiça”.
Muito embora, evitando exageros,
“para garantir a justiça e – subsidia-
riamente – preservar a segurança
jurídica, o juiz tem de apresentar
uma fundamentação objetiva e ra-
zoável. Deverá fazê-lo em todos os
casos em que mude de critério in-
terpretativo diacronicamente, dife-
rentemente do legislador, cujo rela-
cionamento direto com a soberania
popular faz presumir legítima qual-
quer mudança normativa, devendo
justificar tão-somente as mudanças
que impliquem um tratamento sin-
crônico desigual entre os cidadãos”.

Assim o dizem Roberto Rosas e
Paulo Cezar Aragão (“Comentários
ao Código de Processo Civil”. v. 5, RT,
1998): “Indubitavelmente a jurispru-
dência tem se antecipado às legisla-
ções na solução dos conflitos de inte-
resses. Não poderia ser de outra for-
ma porque a legislação é mais está-
tica do que o juiz. A letra da lei per-

petua-se, esperando a interpretação
judicial quando suscitada nas con-
trovérsias. No entanto, a evolução da
sociedade é surpreendente. As rela-
ções humanas cada vez mais inten-
sas impõem o chamamento judicial
aos debates nos litígios, substituin-
do o código que, às vezes, tem con-
tra si a revolta dos fatos na expres-
são de Gastão Morin. Mas o juiz não
pretenderá ser o legislador, apagar
os escritos legais, substituindo-os,
mas sim adaptá-los à realidade, ao
tempo e ao caso porque é impossí-
vel imaginar-se a lei solvendo todas
as questões, as pendências, as dúvi-
das, no vasto emaranhado das inte-
rações sociais. Não foi sem razão a
perspicaz nota de Seabra Fagundes
sobre a posição do juiz brasileiro
na aplicação do Direito, concorren-
do para o aprimoramento do Direi-
to como condição de paz e de justi-
ça entre os homens. Aplicando a lei,
adequando-a à utilidade social e ao
bem-estar do indivíduo”.

Aí citei, mesmo que indiretamen-
te, Seabra Fagundes. E o conterrâneo
sabia das coisas.

* ProcuradorRegionaldaRepúbli-

ca. Doutor emDireito (PhD in Law)

peloKing’s College London –KCL

Um sistema jurídico

que condicionasse sua

evolução a alterações

na sua legislação seria

próximo de estático
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PECdaTransição é
aprovada na Câmara
Proposta deve garantir recursos para programas sociais no orçamento de 2023,

como a continuidade do pagamento do futuro Bolsa Família no valor de R$ 600

P
or 331 votos a favor e 168
contrários, a Câmara dos
Deputados aprovou em

primeiro turno, na noite de on-
tem, o texto-base a Proposta de
Emenda à Constituição (PEC)
da Transição. Até o fechamen-
to desta edição, a PEC não ha-
via sido votada ainda em segun-
do turno. A matéria visa a ga-
rantir recursos para programas
sociais no Orçamento da União
de 2023, como a continuidade
do pagamento do Auxílio Bra-
sil de R$ 600, que voltará a ser
chamado de Bolsa Família, e o
aumento real do salário míni-
mo a partir de janeiro.

A proposta estabelece que o no-
vo governo terá R$ 145 bilhões
para além do teto, dos quais R$
70 bilhões serão para custear o
benefício social de R$ 600 reais
com um adicional de R$ 150
por criança de até 6 anos. A PEC
também abre espaço fiscal pa-
ra outros R$ 23 bilhões em in-
vestimentos pelo prazo de dois
anos e não por quatro anos, co-
mo queria equipe de transição.

Após acordo entre líderes par-
tidários e interlocutores do go-
verno eleito, a proposta do re-
lator, deputado Elmar Nasci-
mento (União-BA), deixou es-

ses valores de fora do teto por
um ano. Inicialmente, o texto
aprovado no Senado previa a
duração de dois anos.

Os outros R$ 75 bilhões podem
ser destinados para as despesas
como políticas de saúde (R$ 16,6
bilhões), entre elas o programa
Farmácia Popular e o aumento
real do salário mínimo (R$ 6,8
bilhões). Por tratar-se de emen-
da supressiva (retirada de tre-
cho da PEC), a redução do perío-
do de vigência de dois anos pa-
ra um ano não precisa ser vota-
da novamente pelos senadores.

Na avaliação do relator, o te-
to de gastos acabou por compri-
mir o espaço para investimen-
tos públicos e a medida vai “re-
cuperar a capacidade de inves-
timento estatal, de modo a via-
bilizar uma infraestrutura na-
cional minimamente apta a dar
condições para uma recupera-
ção econômica mais célere”. A
matéria aprovada pelos deputa-
dos retirou da PEC um trecho
que permitiria que doações de
organismos internacionais fos-
sem excluídas do teto de gastos.

ORÇAMENTO SECRETO

O texto PEC da Transição foi
modificado pelo relator, depu-

tado Elmar Nascimento, após
decisão do Supremo Tribunal
Federal (STF) que derrubou o
modelo atual de distribuição
das emendas de relator. A Cor-
te entendeu que as emendas de
relator (RP9), também conhe-
cidas como orçamento secre-
to, são ilegais e não estão pre-
vistas na Constituição.

Ontem (19), o STF considerou,
por 6 votos a 5, o orçamento se-
creto inconstitucional. Hoje pela
manhã, o Congresso e o gover-
no eleito fecharam um acordo
para dividir os R$ 19,4 bilhões
das RP9. Metade, R$ 9,7 bilhões,
irá para os ministérios por meio
de emendas para políticas pú-
blicas de execução discricioná-
ria pelo Executivo. A outra me-
tade irá para as emendas indi-
viduais impositivas.

O apelido de orçamento secre-
to surgiu da ausência de identi-
ficação dos deputados e senado-
res que indicavam a aplicação
de tais recursos. Assim, segun-
do críticos das RP9, as emendas
são usadas pelo Executivo fede-
ral para cooptar deputados e se-
nadores a votarem matérias de
seu interesse em troca de alo-
cações diretas para órgãos pú-
blicos. (Agência Brasil)

PA
B
LO

V
A
L
A
D
A
R
E
S/
C
Â
M
A
R
A
D
O
S
D
E
P
U
TA

D
O
S

POLÍTICA
DIARIOdePERNAMBUCO |

blogdorhaldney@diariodepernambuco.com.br

por Rhaldney Santos

Diario político

Dez
É o número de dias restantes para o fim dos atuais gover-

nos federal e estadual, dos mandatos nas assembleias legis-
lativas de todo o Brasil, na Câmara e de 27 senadores. O pro-
cesso eleitoral de 2022 foi histórico e marcado por reviravol-
tas, a exemplo de Pernambuco que, pela primeira vez, elegeu
uma governadora e uma senadora. O período pós-eleição
também foi marcado por manifestações e a contestação do
resultado da votação para o cargo de presidente pelo derro-
tado Jair Bolsonaro e seupartido, o PL, que, apesar dodesem-
penhonas outras esferas, insistiu fortemente na ideia de frau-
de eleitoral. O atual presidente já afirmou que não entregará
a faixa nas mãos do presidente eleito, Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT), que comandará o Brasil pela terceira vez. O vice-pre-
sidente Hamilton Mourão (Republicanos) também afirmou
quenão se responsabilizará pela entrega. Apesar das tensões
entre o presidente que deixará o governo e o que irá assumi-
-lo, o curso do processo democrático não deverá enfrentar
qualquer interferência legal, já que a diplomação de todos os
eleitos foi concretizada e a posse já tem data marcada.

Fimdo ciclo

O fato histórico é que desde

a redemocratização jamais

enfrentamos enquanto país

umadivergência tão grande

entre dois grupos políticos,

ciclo que se encerra de for-

masimbólica justamenteno

dia da posse, já que o proto-

colocordial de transferência

da faixa não será da forma

protocolar usual.

Trinta e sete

Inicialmente, é aquantidade

deministériosdoterceirogo-

vernoLula (PT).Onúmeroé

60%maiordoqueoexisten-

teatualmentenogoverno fe-

deral, quecontacom23pas-

tas. A relação completa se

divide emtrês frentes: Apri-

meira é formada pelos mi-

nistérios ligadosdiretamen-

te ao presidente; Casa Civil,

SecretariaGeraldaPresidên-

cia, Relações Institucionais,

GSIeSecom.Asegundasão

aspastas comstatus demi-

nistério;AGU(AdvocaciaGe-

ral da União e CGU (Contro-

ladoriaGeraldaUnião).A ter-

ceira sãoaspastasdaespla-

nada, aquelasquedestinam

recursosparaos setoreses-

pecíficosdopaís,como:Agri-

culturaePecuária,Ciência e

Tecnologia,Cultura,Defesa,

Fazenda e Educação.

Vai aprovar

O Senado Federal aprovou

uma PEC que direciona re-

cursos para o cumprimento

dopisodaenfermagem,apro-

vado em votação na Câma-

ra.Apósdecisãodebloqueio

dopagamentopeloSTF, ale-

gando que a medida era in-

viávelpela faltadeverbases-

pecíficasparaosetor.APEC

aprovada determina que re-

cursosdosuperávit financei-

ro de fundospúblicos sejam

encaminhados para finan-

ciar o piso da categoria no

setor público.

Despedida

O dia de hoje marca a des-

pedida da deputada Teresa

LeitãodaAlepe (Assembleia

Legislativa dePernambuco)

após cinco mandatos con-

secutivos. Na sessãoplená-

ria comhoráriomarcadopa-

ra às 10h, a parlamentar fa-

rá o último discurso.

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica

Editor: Filipe Assis Editor assistente: Jailson da PazTelefone: 2122.7508 e-mail:politica@diariodepernambuco.com.brRecife, quarta-feira, 21/12/2022

Até o

fechamento

desta edição,

PEC não havia

sido votada em

segundo turno
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Miguelmais perto do
governoRaquel Lyra
Governadora eleita teve ontem uma reunião com o ex-prefeito de Petrolina,

importante aliado no segundo turno, que agora é cotado para ocupar um cargo

ELIZABETH SOUZA

politica@diariodepernambuco.com.br

U
m dia após a cerimô-
nia de diplomação, a go-
vernadora eleita Raquel

Lyra (PSDB) se reuniu, a portas
fechadas, com o aliado e ex-pre-
feito de Petrolina, Miguel Coe-
lho (União Brasil), na manhã de
ontem. Uma das principais figu-
ras políticas a declarar apoio à
tucana durante o segundo tur-
no, o nome de Miguel tem sido
ventilado como uma das apos-
tas para compor o secretariado
da nova gestão estadual, com-
posição que ainda é uma incóg-
nita em meio ao silêncio de Ra-
quel a respeito dos nomes que
devem liderar as pastas.

Apesar de “não estar brigando
por isso”, como informou uma
fonte à reportagem, Miguel Coe-
lho, pela força e representativi-
dade política no estado, caso es-
calado, deve ocupar algum lu-
gar de destaque nos governos de
Raquel Lyra e sua vice, Priscila
Krause (Cidadania), o que tam-
bém viabilizará caminhos para
trajetórias políticas futuras de
Miguel. Algumas das possíveis
pastas que pode vir a ser coman-
dada por Miguel Coelho são In-
fraestrutura, Desenvolvimento
Econômico ou Agricultura

“Depende do que ela oferecer.
Vontade há, mas se o convite for
para algo que ele não tenha afi-
nidade ou que demonstre ape-
nas um gesto de consideração,
Miguel não fará questão”, infor-
mou um aliado da família Coe-
lho. “Ele não quer ser mais um
ou alguém para atrapalhar o go-

O ex-governador da Bahia e
futuro ministro da Casa Civil,
Rui Costa, afirmou ontem que
a estrutura dos 37 ministérios
do novo governo de Luiz Inácio
Lula da Silva (PT) já está pron-
ta. Segundo o futuro ministro,
o anúncio dos nomes dos minis-
tros que irão compor a Esplana-
da deverá ser feito por Lula ain-
da esta semana.

“Ele vai anunciar ao longo da
semana. Esta semana ele preten-
de anunciar os ministros. Eu
diria que a grande maioria, ou
quase a totalidade, ele já tem de-
finido. Ele está esperando uma

oportunidade adequada para fa-
zer o anúncio”, apontou.

Questionado sobre os possí-
veis ministros, Rui Costa não
quis adiantar. “Minha priorida-
de nesses dias todos tem sido a
de concluir a estruturação dos
ministérios. Diria que está prati-
camente tudo pronto, todo mun-
do já tem onde sentar, já tem ga-
binete pra todo mundo, já tem
a definição de todo mundo on-
de vai ficar, está tudo organiza-
do. O organograma está pronto.
Nós vamos divulgar essa sema-
na todos os ministérios.”

Apenas cinco nomes foram di-

vulgados na semana passada, co-
mo o de Fernando Haddad para
o Ministério da Fazenda; Flávio
Dino para o Ministério da Justi-
ça; Rui Costa para a Casa Civil;
José Múcio Monteiro para o Mi-
nistério da Defesa e Mauro Vieira
para Relações Exteriores. Além
disso, a cantora Margareth Me-
nezes confirmou que aceitou o
convite para o Ministério da Cul-
tura e ontem foi decidido em re-
união o nome do senador eleito
Camilo Santana (PT-CE) para o
Ministério da Educação.

Costa destacou ainda que as
pastas foram desenhadas de mo-

do a não elevar as despesas e
sem a criação de novos cargos,
exceto a de ministros. “Vai ter
o mesmo custo. A delegação que
Lula me deu foi para ampliar 37
ministérios sem elevar o custo.
Apesar de alguns duvidarem dis-
so, nós conseguimos fazer. Que-
ro dar a boa notícia, isso já está
concluído e já está feito sem ha-
ver criação de cargos. Fora o car-
go dos ministros, toda estrutu-
ra foi feita. É um esforço grande
porque significa inclusive a di-
minuição de cargos em relação
ao que era antes”. (Ingrid Soares,

do Correio Braziliense)

Em votação relâmpago, a
Câmara dos Deputados apro-
vou ontem um decreto legis-
lativo que eleva para R$ 46,3
mil o salário para presidente
da República, ministros de
Estado, deputados federais
e senadores. A remuneração
será equiparada ao teto dos
ministros do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), que su-
birão para R$ 46,3 mil.

A votação ocorreu de for-
ma simbólica, em que os vo-
tos não são registrados nomi-
nalmente. Apenas o PSol, o
Partido Novo e alguns depu-
tados de outras legendas se
opuseram ao reajuste. Mais
cedo, os deputados aprova-
ram regime de urgência para
reajustes do Judiciário, do Mi-
nistério Público Federal e da
Defensoria Pública da União.

Para virar lei, os aumentos
precisam ser aprovados pelo
Senado, em votação que es-
tá prevista para ocorrer nes-
ta semana. Segundo o Con-
gresso Nacional, as quatro
propostas que elevam salá-
rios têm impacto de R$ 2,5
bilhões no Orçamento de
2023, montante que já esta-
va previsto no projeto do Or-
çamento do próximo ano.

Atualmente, o teto do fun-
cionalismopúblicocorrespon-
de ao salário de ministros do
STF, que recebem R$ 39,2 mil.
O presidente da República
ganha R$ 30,9 mil por mês;
e os deputados federais e se-
nadores, R$ 33,7 mil. O pro-
jeto aprovado prevê um au-
mento escalonado, até 2026.

Para os ministros do STF,
cujo aumento está sendo dis-
cutido em outro projeto, o au-
mento para R$ 46,3 mil se-
rá dividido em quatro par-
celas, até 2024. A última vez
em que houve aumento para
os ministros do STF ocorreu
em 2015. Para o Congresso e
a cúpula do Poder Executivo,
o último reajuste salarial foi
em 2014. (Agência Brasil)

Raquel recebeu apoio de Miguel Coelho logo após o resultado do primeiro turno

Rui Costa: nomes serão anunciados esta semana

Deputados
aumentam
próprios
salários

MINISTÉRIOS

DECRETO
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verno”, completou afirmando ser
essa uma movimentação que de-
pende de Raquel Lyra.

Procurada pela reportagem,
uma fonte próxima a Raquel
informou que, aparentemente,
a governadora tem se mostrado
favorável a oferecer esse espaço
a Miguel Coelho. “A temporada
de apoios políticos já foi firma-
da ainda durante o segundo tur-
no, então esses recentes encon-
tros (que tem ocorrido a portas
fechadas) devem ter como tema

a vinda de Miguel para alguma
secretaria”, avaliou, sem citar
qual pasta deve ir para as mãos
de Miguel caso seu nome seja
realmente efetivado para isso.

“Raquel tem a opção de ter
um auxiliar com a experiên-
cia e relevância política de Mi-
guel trabalhando ao lado. Mas
ela pode querer governar com
pessoas mais técnicas e do cír-
culo mais próximo. É legítima
qualquer escolha e Miguel com-
preende”, detalhou outra fonte.

No entanto, Miguel já havia in-
formado em entrevistas anterio-
res que o critério político para a
formação do secretariado é um
ponto importante.

Durante a cerimônia de diplo-
mação realizada, ontem, no Tea-
tro Guararapes, Raquel reforçou
que tem o tempo a seu favor e
que até o dia 1º de janeiro deve
anunciar os nomes que devem
compor seu secretariado, mas
já adiantou que será uma equi-
pe com “sensibilidade política”.

DIVULGAÇÃO
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Milton entra
com recurso
contra ação
Deputado federal contestou decisão do

TCE que o responsabilizou por suposto

superfaturamento nas obras da Arena

O
deputado federal Mil-
ton Coelho, integran-
te da equipe de tran-

sição do Governo Lula (PSB),
entrou com recurso após deci-
são proferida pela 2ª Câmara
do Tribunal de Contas de Per-
nambuco (TCE), o responsabi-
lizando por suposto superfa-
turamento nas obras da Are-
na de Pernambuco.

Milton Coelho contesta a de-
cisão do TCE informando que
jamais concorreu para isso di-
retaou indiretamente,umavez
que quando aconteceu a licita-
ção, a contratação e o início da
execução da obra ele exercia o
cargo de vice-prefeito do Reci-
fe, portanto, sem qualquer vin-
culação ao contrato, e só assu-
miu a presidência do Comitê
Gestor de PPP faltando quatro
meses para conclusão das obras
de construção da Arena. Nesse
curtoperíodonãohouvereajus-
te ou oneração contratual sob
qualquer fundamento.

“No caso de superfatura-
mento, ele ocorre, geralmen-
te, na licitação. Antes de lici-
tar, o Termo de Referência é
analisado pela Procuradoria
do Estado, e há uma comis-
são licitante responsável pe-
la licitação, que homologa o
resultado ao final. Pois bem,
eu não participei de nenhu-
ma dessas etapas que forma-
ram o preço posteriormen-
te homologado e contratado
para a construção da Arena.

A Polícia Civil de Pernambuco
realizou ontem, na Câmara de
Vereadores de Jaboatão dos Gua-
rarapes, a Operação Diké. A ação
busca identificar e desarticular
uma organização acusada de cri-
mes como rachadinha, organiza-
ção criminosa e lavagem de di-
nheiro. Aproximadamente R$
500 mil teriam sido desviados.

Foram cum-
pridos dez man-
dados de bus-
ca e apreensão
domiciliar. Se-
te pessoas fo-
ram afastadas
de seus cargos,
incluindo verea-
dores, e houve
também seques-
tro de bens e
bloqueio de ati-
vos financeiros.
Até o fechamen-
to desta edi-
ção, não se sa-
bia quais parlamentares são
alvos dessa operação.

“Trata-se de uma investigação
que teve início no final de junho,
através de uma requisição minis-
terial e de diversas denúncias.
Ficou verificado que um verea-
dor que se elegeu agora, come-
çou a legislatura em 2021, exi-
gia que seus assessores realizas-
sem o repasse de parte do seu

salário, muitas vezes sob o títu-
lo de que estaria pagando dívi-
das da campanha, mas na ver-
dade se identificou que ele esta-
va adquirindo bens e ocultando
patrimônio”, explicou o delega-
do Diogo Melo, da Delegacia de
Combate à Corrupção.

De acordo com o delegado, os
desvios eram destinados a pa-

gar contas pes-
soais de verea-
dores, oculta-
dos através de
compra de pa-
trimônios e veí-
culos, por exem-
plo. Alguns ser-
vidores, detalha,
eram responsá-
veis por pegar
esse dinheiro,
cobrar e com-
prar bens.

“Rachadinha,
conhecida tam-
bémcomocrime

de peculato: há um desvio (de di-
nheiro) para si ou para o outro
desses valores. Em seguida ve-
rificou-se uma organização cri-
minosa, havia pessoas em uma
hierarquia ali, que se organiza-
vam, que tinham condutas indi-
vidualizadas, orquestradas e or-
denadas. E a lavagem de dinhei-
ro, porque angariava esses recur-
sos ilícitos e ocultava.”
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“Erro que precisa ser corrigido, pois o TCE não pode cometer injustiças”, disse

Polícia faz operação
naCâmara de Jaboatão

RACHADINHA
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Um vereador que

se elegeu agora exigia

que seus assessores

realizassem o

repasse de parte

do seu salário”

DiogoMelo,
delegado

A licitação se deu em 2009,
quando eu era vice-prefeito
do Recife. Só entrei no gover-
no três anos depois”, infor-
ma Milton, afirmando cate-
goricamente que “essas são
claras demonstrações de um
erro na publicação e que pre-
cisa ser corrigido, pois o TCE
não deve cometer injustiças
e, se ocorrer, deve reparar”.

“Portanto, há evidente equí-
voco na decisão e ressalto que
em nenhum momento me ne-
guei a prestar esclarecimen-
tos ou apresentar documen-
tos que estivessem em poder
do Comitê Gestor, no curto
espaço de tempo em que fui
presidente, função que assu-
mi por ser secretário de Go-
verno, onde fiquei até abril
de 2014”, ressalta ele, estra-
nhando igualmente o fato
desse julgamento ter ocor-
rido em 2019 e só três anos
após o acórdão foi publicado.

TCE

Em nota enviada ao Diario de

Pernambuco sobre o proces-
so, o Tribunal de Contas do
Estado, afirma que: “De acor-
do com o conselheiro relator
do Tribunal de Contas do Es-
tado, Dirceu Rodolfo, o pro-
cesso da Arena envolveu um
alto grau de complexidade,
com muitos interessados en-
volvidos, uma grande quan-
tidade de peças e documen-
tos analisados, e quase 12 ho-
ras de julgamento. É possível
que na transcrição dos áudios
do julgamento tenha havido
alguma contradição que le-
vou a equívocos no acórdão,
conforme alega o interessado
no recurso. Isso será criterio-
samente analisado pelo rela-
tor, na primeira oportunida-
de, após o retorno das ativi-
dades do TCE, que encontra-
-se em recesso até 2 de janei-
ro de 2023”.
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O futuro ministro da Fazen-
da, Fernando Haddad, afirmou
que “um modelo de sustentabi-
lidade fiscal” pode ser apresen-
tado pela nova equipe econômi-
ca em janeiro de 2023. “É bem
possível que, no mês inaugural
do novo governo, nós já tenha-
mos um cenário de sustentabi-
lidade fiscal”, disse o futuro co-
mandante do Ministério da Fa-
zenda, durante coletiva em que
anunciou o nome da procura-
dora Anelize de Almeida como
segunda mulher a comandar a
Procuradoria-Geral da Fazen-
da Nacional (PGFN). “Eu sei que
tem muita gente que quer solu-
ções de curto prazo, mas o go-
verno precisa tomar posse. Nós
não estamos tendo toda a cola-
boração do mundo nesta transi-
ção”, declarou Haddad. E acres-
centou: “É uma transição difícil,
tensa, que não conta com a cola-
boração do atual governo”. (CB)

O
Nataldesteanodevesair
mais caro. Quem deci-
diu fazer uma ceia vai

comprar os produtos da tradi-
cional refeição com preços 13%
mais caros do que os cobrados
no ano passado, segundo levan-
tamentodaXP.
A empresa de
gestão de in-
vestimentos
mostrou que
os presentes
também vão
custar mais.
O preço das roupas aumentou
quase 21%; calçados e acessórios,
16,6% e roupa infantil, 13,6%.
Os percentuais são mais do que
o dobro da inflação acumulada
nos últimos 12 meses, de 5,74%.

Bacalhau e frango tiveram al-

tas de 7,9% e 5,1%, respectivamen-
te. O azeite utilizado em muitos
preparos da refeição ficou teve
uma alta de 6,7%. Uma das es-
trelas da noite de Natal deve sur-
preender muitos consumidores
com custo nos ingredientes pa-

ra sua prepa-
ração: a raba-
nada. O preço
do grupo leite
e derivados au-
mentou 26%,
enquanto o
pão francês,

18%; ovos, quase 20%.
Em uma cesta composta por

10 produtos, entre eles aves na-
talinas, azeite, caixa de bom-
bom, espumante, lombo, pane-
tone, pernil, peru, sidra e ten-
der, houve um aumento de qua-
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Haddad
promete
modelo
fiscal

JANEIRO
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Novembro/2022 0,41
Outubro/2022 0,59
Setembro/2022 -0,29
Agosto/2022 -0,36

BOLSAS (em %)> >
IBOVESPA

+2,03
DOW JONES

+92,2

17/dezembro 5,309
16/dezembro 5,293
15/dezembro 5,315 5,7173,207

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,81

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,7455 0,7455
(-1,93%)

IPCA do IBGE (em%)

CURTA[
EMPREGO

Agências
ofertam
777 vagas
As Agências do Trabalho

de Pernambuco

oferecem 777 vagas de

emprego nesta

quarta-feira. Há vagas

em 20 unidades de

municípios da Região

Metropolitana, Mata,

Agreste e Sertão. O

Recife aparece com 245

ofertas, seguido de

Goiana (216), Paulista

(86) e Petrolina (42).

Além da ceia, roupasAlém da ceia, roupas

e presentes tiverame presentes tiveram

altas acima do INPC

Preço da ceia
natalina está
13%mais caro
A inflação acumulada dos produtos para a

tradicional refeição émais do que o dobro do INPC

acumulado nos últimos 12meses, que é de 5,74%

Levantamento da Abras

identificou alta de 10% em

uma cesta composta por

10 produtos, incluindo

aves, lombo e sidra

se 10%, segundo a Associação
Brasileira de Supermercados
(Abras). O valor médio para ad-
quirir esses produtos no Brasil
foi calculado em R$ 294,75 no
início de dezembro, R$ 26,30
a mais do que os R$ 268,45 de
igual período em 2021.

Para quem for comprar um
look novo, é melhor preparar
o bolso. O preço das roupas au-
mentou quase 21%, já calçados
e acessórios subiram 16,6% en-
quanto roupa infantil cresceu
13,6%. Quem planejava apre-

sentar com eletrônicos, boa no-
tícia: preços de videogames e
computadores caíram 8,5% e
2,6%, respectivamente.

Mesmo com esse cenário de
alta, analistas do mercado fi-
nanceiro voltaram a reduzir
a expectativa para a inflação
deste ano. Segundo relatório
do Banco Central, divulgado
nesta segunda-feira, mostra ex-
pectativa de queda em 2022,
mas elevaram as estimativas
de inflação para 2023 e 2025.
(Correio Braziliense)
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O
CongressodoPeruapro-
vou, ontem, a anteci-
pação das eleições ge-

rais de 2026 para 2024, na ten-
tativa de atenuar a crise gerada
após a tentativa fracassada de
autogolpe de Estado do ex-pre-
sidente Pedro Castillo, que aca-
bou sendo des-
tituído. Na ses-
são plenária,
a proposta al-
cançou 93 vo-
tos a favor, 30
contra e uma
abstenção.

A reforma precisava do apoio
de 87 legisladores e contempla
também que a atual governante,
Dina Boluarte, entregue o man-
dato ao ganhador do novo plei-
to em julho de 2024. Boluarte,
cuja renúncia está entre as exi-
gências dos protestos que aba-
laram o país nas últimas sema-
nas, garante que está disposta

a sair dentro dos novos prazos.
De acordo com pesquisas de

opinião, 83% da população é fa-
vorável ao adiantamento do plei-
to. Mais cedo, o presidente do
Júri Nacional de Eleições, Jorge
Salas, garantiu que “o sistema
eleitoral está em condições de as-

sumir o desa-
fio de adiantar
as eleições pa-
ra dezembro
de 2023”.

Manifesta-
ções favorá-
veis à anteci-

pação já deixaram 21 mortos e
650 feridos, o que gerou preocu-
pação entre organizações de de-
fesa dos direitos humanos. On-
tem, uma delegação da Comis-
são Interamericana de Direitos
Humanos (CIDH) chegou a Lima
para se reunir com autoridades.

Dina Boluarte, que está no
cargo há 13 dias, vai reformar

Antecipação contou com o apoio de 93 parlamentares

Atual presidente, Dina

Boluarte prometeu

reformar o gabinete

governamental e mudar

o primeiro-ministro
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CongressodoPeru
antecipa eleições
gerais para 2024

BRUMADINHO

IML

identifica

mais uma

vítima

A 267ª vítima do rompi-
mento da barragem Córre-
go do Feijão, em Brumadi-
nho (MG), foi identificada
ontem pelo Instituto Médi-
co Legal (IML) de Minas Ge-
rais. Por meio de exame de
DNA, a instituição confir-
mou a identidade de Cristia-
ne Antunes Campos, que ti-
nha 35 anos à época do rom-
pimento da barragem, em 25
de janeiro de 2019. Os restos
mortais da vítima, que era
supervisora de mina, foram
localizados pelos bombeiros.

O rompimento da barra-
gem da mineradora Vale em
Brumadinhoprovocouamor-
te de 272 pessoas, das quais
duas estavam grávidas. Três
vítimas ainda não foram lo-
calizadas. Neste ano, o IML
identificou três vítimas da
tragédia, sendoumaemmaio
e as outras em junho e ago-
ra em dezembro.

Na fase atual, o Corpo de
Bombeiros opera com as es-
tações de buscas, que consis-
tem em equipamentos indus-
triais de peneiramento adap-
tados para a realidade opera-
cional da Operação Bruma-
dinho. Essa nova estratégia
permitiu um ganho em volu-
me processado, que alcança
cerca de 200 toneladas por
hora em cada equipamento.

Além das mortes, o rom-
pimento da barragem gerou
uma série de impactos so-
ciais, ambientais e econômi-
cos na bacia do Rio Paraope-
bas. A tragédia é considera-
da um dos maiores desastres
ambientais da mineração do
país, depois do rompimento
da Barragem de Fundão, da
mineradora Samarco, em
Mariana (MG), ocorrido no
dia 5 de novembro de 2015.
(Agência Brasil)

País atravessa crise desde a destituição e prisão do

ex-presidente Pedro Castillo, no dia 7 dezembro, que

levou a protestos emortes em diversas regiões

seu gabinete, conforme anun-
ciou, incluindo uma mudança
de primeiro-ministro, para pri-
vilegiar a designação de funcio-
nários com mais experiência po-
lítica, a fim de buscar uma saí-
da para a crise. Embora o anún-
cio estivesse marcado para on-
tem, foi adiado até novo aviso.

RETOMADA

O Ministério de Transportes in-
formou, nesta terça, que foram
retomadas ontem as operações
no Aeroporto Inca Manco Cá-
pac, de Juliaca, região de Puno
(sul), depois de seis dias de fe-
chamento por causa das mani-
festações. Outros terminais aé-
reos que permaneceram fecha-
dos retomaram a operação. As
visitas à cidadela inca de Ma-
chu Picchu estão suspensas des-
de 14 de dezembro, para garan-
tir a segurança dos turistas.

Algumas manifestações se-
guiam ativas nesta terça no sul
do país. Na Plaza de Armas da
cidade de Cusco (sudeste), antes
da aprovação do adiantamen-
to pelo Congresso, centenas de
pessoas, a maioria mulheres em
coloridos trajes típicos, marcha-
vam com um caixão de papelão
com a imagem de Boluarte e pe-
diam a antecipação.

Castillo perdeu o poder nacio-
nal no último dia 7 de dezem-
bro, depois de tentar fechar o
Congresso, intervir no Judiciá-
rio, governar por decreto e con-
vocar uma Assembleia Consti-
tuinte. Seu pedido não conse-
guiu respaldo institucional,
por isso o ex-presidente foi pre-
so, sob a acusação de rebelião,
quando tentava chegar à embai-
xada mexicana para pedir asilo.
Ontem, o México concedeu asi-
lo político para Castillo. (AFP)

AUMENTO

Covid deixa crematórios da China saturados

Os crematórios na China lu-
tam para gerenciar a chegada
de cadáveres, enquanto o país
lida com um aumento de ca-
sos de Covid-19 que as autori-
dades já consideram impossí-
vel de rastrear. Os contágios
disparam no país, sobrecarre-
gando os hospitais e deixando
as prateleiras das farmácias va-
zias, após a decisão do governo
acabar com quase três anos de
confinamentos, quarentenas e
rastreios em massa.

Do nordeste ao sudoeste, tra-
balhadores de crematórios de
todo o país disseram que não

conseguem acompanhar o au-
mento das mortes. Em Chong-
qing, cidade de 30 milhões de
habitantes cujas autoridades pe-
diram nesta semana que pes-
soas com sintomas leves fossem
trabalhar, um funcionário co-
mentou que seu crematório fi-
cou sem espaço para armaze-
nar cadáveres. “O número de
corpos aumentou nos últimos
dias”, declarou, sem fornecer
seu sobrenome. “Estamos mui-
to ocupados, já não há espaço
refrigerado para guardar cadá-
veres”, insistiu.

Em Guangdong (sul), um fun-

cionário de um crematório no
distrito de Zengcheng disse que
estavam cremando mais de 30
cadáveres por dia. “Recebemos
corpos enviados de outros dis-
tritos. Não há outra opção”, rela-
tou. Outro incinerador da cida-
de disse que o número de mor-
tes “é três ou quatro vezes mais
do que nos anos anteriores”. E
afirmou que está se cremando
40 cadáveres por dia, quando
antes era apenas uma dúzia.

Em Pequim, as autoridades
registraram apenas cinco mor-
tes por Covid-19 ontem, contra
duas na véspera. Mas em frente

ao crematório de Dongjiao, em
Pequim, mais de uma dúzia de
veículos esperando para entrar,
a maioria carros funerários. Um
motorista na fila disse à que es-
perava há várias horas.

Não estava claro se o engar-
rafamento era causado por um
aumento nas mortes por Covid
e a equipe se recusou a respon-
der às perguntas. O fim dos tes-
tes obrigatórios dificulta o ras-
treamento de infecções. As au-
toridades reconheceram na se-
mana passada que era “impos-
sível” saber a magnitude do sur-
to epidêmico no momento. (AFP)

ERNESTO ARIAS/PERUVIAN CONGRESS/AFP
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Q
uem frequentou festas
LGBTQIA+ no início da
década passada, certa-

mente dançou ao som de Lore-
na Simpson. As músicas do íco-
ne pop têm assinatura de Filipe
Guerra, DJ e produtor pernam-
bucano em destaque na cena
eletrônica há cerca de 15 anos.
Na última sexta-feira, foi lança-
do o single ‘We Got The Power'
- produzido e composto por ele,
com os vocais da cantora norte-
-americana D’Layna. A canção
é o tema da We Party, um dos
maiores festivais do planeta.

Autointitulada como “a maior
festa gay do mundo”, a We Party
tem origem em Madrid, na Es-
panha, e acon-
tece em outras
29 capitais ao
redor do glo-
bo, onde ocor-
rem 70 even-
tos semelhan-
tes anualmen-
te. ‘We Got The
Power’ já em-
balou a noite
dos espanhóis
no início de de-
zembro, quan-
do a We Party
contou com a
participação de
Filipe, e a cena se repetirá nas
festas de Ano Novo. Em entre-
vista ao Viver, o DJ comentou o
simbolismo do convite para pro-
duzir o single e afirmou se tra-
tar de uma vitória da cena ele-
trônica brasileira.

“Talvez seja uma das festas
mais conhecidas do circuito
LGBTQIA+. A We Party faz 70 ou
mais nas principais capitais do
mundo, É um orgulho pro nos-
so país, porque é um DJ e pro-
dutor brasileiro que tá fazendo.
Para mim é um reconhecimento
de carreira muito bom, porque
eles toparam na hora quando a
gente conversou sobre We Got
The Power. Fico muito feliz de
ver uma música produzida por
mim virar tema de uma festa
gigante”, apontou.

De Limoeiro, Filipe Guerra
deu os primeiros passos na mú-
sica eletrônica como DJ aos 15
anos. Ele fez um curso da Me-
trópoles em 2002, sendo apon-
tado o melhor aluno e, depois,

se tornando residente da casa.
Algumas das suas músicas fo-
ram levadas e tocadas em rádios,
onde Filipe começou a frequen-
tar, até ser reconhecido nacio-
nalmente. Em 2007, se mudou
para o Rio de Janeiro e assinou
contrato com uma gravadora.

O salto de patamar veio em
2008, quando a colaboração com
Lorena Simpson ‘Can’t I Stop Lo-
ving You’ rompeu fronteiras e
virou uma das mais pedidas no
Egito, Tailândia e Japão. Outra
parceria de sucesso com Lorena
foi ‘Brand New Day’, de 2009.
“Minhas produções sempre tive-
ram um alcance internacional.
Brand New Day ficou nove vezes
entre as mais tocadas no Méxi-
co. Eu não tinha essa dimensão,

até que eu fui to-
car lá. Pra mim
é como uma con-
sagração de mui-
to tempo de tra-
balho, porque a
criação de mú-
sicas gera mui-
to esforço e de-
dicação”, expli-
cou Filipe.

O sucesso do
DJ pernambu-
cano passa um
pouco pela uni-
versalidade da
música eletrô-

nica, além das letras em in-
glês, mas a barreira da lingua-
gem deixou de ser um proble-
ma há algum tempo. A ascen-
são do pop brasileiro, promovi-
da especialmente por Anitta e
Pabllo Vittar, está refletida em
baladas de outros países que
tocam hits em português bra-
sileiro. Para Filipe, é uma ten-
dência que retrata a visão po-
sitiva dos estrangeiros para a
música nacional.

“A musicalidade dos produto-
res brasileiros na cena LGBTQA+
é a maior referência no mundo.
Como é de nicho, talvez não te-
mos tanto espaço. Mas é um mo-
vimento muito importante de
ser observado, porque essa mu-
sicalidade brasileira é bem acei-
ta no mundo inteiro”, destacou.

As perspectivas do produtor
para 2023 são ainda melhores.
Ele aposta na expansão da cena
pop e dance brasileira, especial-
mente pela suavização das res-
trições impostas pela Covid-19.

Amusicalidade

dos produtores

brasileiros na cena

LGBTQIA+ é a

maior referência

no mundo.”

Filipe Guerra,
DJ e produtor musical

Pernambuco
naWePartyarty

lança single que virou tema de umdos

Produtor pernambucano emdestaque

maiores festivais do planeta

na cena eletrônica há cerca de 15 anos

Autointitulada

como “amaior festa

gay domundo”, a We

Party tem origem

emMadrid, na

Espanha
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M
aya Ruiz-Picasso, fi-
lha de Pablo Picasso e
Marie-Thérèse Walter,

morreu ontem, aos 87 anos, con-
firmou à AFP seu filho mais ve-
lho, Olivier. Maya Ruiz-Picasso
“morreu pacificamente na ma-
nhã de ontem cercada por sua
família”, explicou Olivier Wid-
maier Picasso.

“Teve uma bela vida, a meu
entender. Era a única pessoa no
mundo que não falava de Pablo
Picasso, mas de ‘papai’. O cha-
mava de papai e acho que isso
serve de testemunho da relação
excepcional que manteve com
ele”, acrescentou.

Especialista na obra do pai,
Maya Ruiz-Picasso protagoni-

zou importantes doações do le-
gado do pintor ao Estado francês.

A última data de setembro de
2021, quando o Museu Picasso de
Paris anunciou ter recebido no-

ve obras de arte, entre elas “Me-
nino com pirulito sentado em-
baixo de uma cadeira”, quadro
pintado pouco depois de “Guer-
nica”, em 1938.

O museu realiza atualmente
duas exposições dedicadas a Ma-

ya, sobre essas doações e sobre
sua relação com o pai. “Sempre
sentiu que essa era a sua mis-
são, que essas obras deviam ir
para o Estado, para todos”, ex-
plicou Olivier.

Em 1979, Maya fez a primeira
grande doação ao Estado fran-
cês, para pagar as custosas des-
pesas da sucessão de herança.
Ela entregou 203 pinturas e 158
esculturas, além de cerca de 3
mil desenhos, manuscritos e ou-
tros objetos.

Maya Ruiz-Picasso recebeu a
Legião de Honra em outubro de
2007, no grau de cavaleira. Em
2023, a França e a Espanha cele-
bram o 50º aniversário da mor-
te do pintor. (CorreioBraziliense)

VALERY HACHE AFP

Maya Ruiz-Picassomorreu cercada por sua família
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Em 1979, Maya fez a

primeira grande doação

à França para pagar as

custosas despesas da

sucessão de herança

Filha de Pablo Picasso
morre aos 87 anos
Especialista na obra do pai, Maya Ruiz-Picasso protagonizou importantes

doações do legado do pintor ao Estado francês, a última delas foi para Paris

[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Uma série de aspectos positivos
queafetamseusigno influenciarão
seu dia hoje. Você deve se mos-
trarmais animado emais falante
àmedida que as ideias surgirem.

TOURO (21/04 a 20/05)
Situações relativas à vida profis-
sional ou financeira podemser fa-
vorecidas hoje. Mas isso pode le-
vá-lo a se concentrar demais no
lado material da vida.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Você hoje estará num momento
especial em relação à criativida-
de, com todas as condições ne-
cessárias para impressionar as
pessoas com sua inteligência.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Vocêhojepodesesentirmaisemo-
tivo que o normal. Se achar que
não está conseguindo suportar o
peso das obrigações e responsa-
bilidades, busque o ombro de um
amigo ou familiar para conversar.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Ótimodiaparaplanejarmudanças
quepossam trazer variedadeà vi-
da.Seestiversesentindoestagna-
do, comeceamudaressecenário.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Seu lado intuitivo deve estar em
evidência hoje. Mas se tiver que
tomar uma decisão, em vez de
tentar resolver logo pesando os
prós e contras, émelhor esperar.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Existe a possibilidade de que ho-
je você enxergará melhor e mais
longe que seus companheiros. O
que você prever poderá se tornar
uma inspiração positiva para to-
dos que o cercam.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Seu fortehojeserásabercomoge-
rar situações que podem benefi-
ciar não só a si próprio, mas tam-
bémasoutraspessoasenvolvidas.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Não deixe que todo seu empenho
e trabalho sejamprejudicadospor
necessidades dos outros. O mo-
mento é positivo e você deve se
concentrar em seus interesses.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Umasituaçãodelicadapoderáso-
frer mudanças inesperadas. Mas
emboraaprincípioessenãopareça
serocaso,asmudançasocorridas
resultarãoemvantagemparavocê.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Bomdia para examinar um acor-
do que não está rendendo os re-
sultados esperados e examinar
cada detalhe.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Não tente varrer suas obrigações
pra debaixo do tapete hoje. Assim
que tirar do caminho o que está
sob a sua responsabilidade você
sesentirámais relaxadoparaapro-
veitar seus momentos de lazer.

[ 8 erros
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Agraciados comoLeãodoNorte
EntreosquereceberamaMedalhaLeãodoNortedaAssembleia

Legislativa neste ano, os secretários José Neto, Décio Padilha e

AndréLongo,ogeneralRichardFernandezNunes,osdesembar-

gadoresEdilsonPereiraNobreJúnior,MariaClaraSaboyaeLuiz

Carlos Figueiredo, o presidente daOABPernambuco, Fernando

Ribeiro Lins, o empresário Marcony Sobral Mendonça, a enge-

nheira Juliana Coelho e o ex-ministro Luiz HenriqueMandetta.

ONatal do Famiglia Giuliano
Tânia e Beatriz Konradmantêma tradição e farão uma noite de

Natal repleta de atrações no Famiglia Giuliano, sábado, a partir

das 20h. Romildo Alves assinará a decoração. Será um evento

all inclusive, comcompletobuffetcom50 itensemesadedoces

da chefMarie França, vinhos e espumantes. Para garantir a ale-

gria das crianças, evento terá a presença de Papai Noel.

NATRIBUNA

O psicólogo Fernando Cos-

ta é o entrevistado de hoje

no João Alberto Informal, às

18h50, na TV Tribuna. Abor-

da temas da atualidade, co-

mo o crescimento de casos

de depressão depois da pan-

demia e revela porque exis-

tem pessoas que fazem o

mal.

RETORNO

Um tradicional evento nata-

linooEncontrodeCavaloMa-

rinho realizado pela Casa da

Rebeca volta a acontecer, de-

pois da pandemia, no próxi-

modomingo, apartir das 18h,

com muitas atrações.

VACINA

Pernambuco tem 264 mil

pessoas com mais de 80

anos. São as que poderão re-

ceber a quinta dose da vaci-

na contra a Covid-19, por de-

terminação daSecretaria Es-

tadual de Saúde.

ENEM

Os 2,3 milhões de brasilei-

ros que fizeram o Enem te-

rão que esperar até o dia 13

de fevereiro para conhecer

o resultado e escolher a uni-

versidade que poderão cur-

sar.

LIVROS

O jornalista e escritorMarcus

Prado destaca um detalhe

importante do Recife e Olin-

da: as duas cidades têm 15

bibliotecas, um patrimônio

cultural demais de 1,6milhão

de títulos nos seus catálogos

abertos ao público.

PERDA

João Campos e Tabata Ama-

ral lamentam muito a perda

do deputado Felipe Rigoni,

engenheiro e único deputa-

do federal cego, que não con-

seguiu se reeleger.

HOMENAGEM

ACâmaraMunicipal doRecife

faz sessãosolenehoje, às 18h,

para a entrega do título de Ci-

dadão Recifense e a Medalha

doMérito JoséMarianoaode-

sembargadorAdalbertodeOli-

veira Melo, por propostas da

vereadora Andreza Romero e

dodeputadoeex-vereadorRo-

mero Albuquerque.

NATAL

Lenine, ao lado do filho Bruno

Giorgi, naprogramaçãodeNa-

tal de São Paulo.

A COR

Raquel Lyraoptoupelocre-

me na sua diplomação co-

mogovernadora, deixando

de lado o roxo da campa-

nha.

DISPUTA

Está grande a disputa pela

poderosa 1ª secretaria da

Assembleia Legislativa. O

PSB,donodamaiorbanca-

da, tem cinco candidatos:

Rodrigo Novaes, Simone

Santana,GustavoGouveia,

Aglaison Victor e Francis-

mar Pontes.

ABSURDO

A flexibilização da Lei das

Estatais abre a possibilida-

de de políticos ocuparem

700cargos. Amudança foi

aprovada a toque de caixa

na Câmara, mas enfrenta

resistências no Senado.

MUNDIAL

O Mundial de Clubes, que

oFlamengodisputanoMar-

rocos, entre 1 e 11 de feve-

reiro, há 10anosnãoé con-

quistado por um time bra-

sileiro. O derradeiro foi o

Corinthians, em 2012, no

Japão, quando era dirigido

pelo técnico Tite.

SACERDÓCIO

O reitor da Unicap, Padre

Pedro Rubens, comemo-

rou 29 anos de sacerdó-

cio com a celebração de

missa.

Eduardo da Fonte e Lula da Fonte, pai e filho,Eduardo da Fonte e Lula da Fonte, pai e filho,
ao serem diplomados deputados federaisao serem diplomados deputados federais

www.joaoalberto.comom
_11010_1
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JOÃOALBERTO
@joaoalbertodp @blogjoaoalberto

Maria Lúcia, Clara e Marcos Moura Dubeux, namissa
que assinalou a reabertura da Matriz de São Joséque assinalou a reabertura da Matriz de São José

Alberto Feitosa, com a esposa Adellie Ramos, naAlberto Feitosa, com a esposa Adellie Ramos, na
sua diplomação para o 5ºmandato de deputado.sua diplomação para o 5ºmandato de deputado.

Na sua diplomação como deputado estadual,Na sua diplomação como deputado estadual,
Jarbas Vasconcelos Filho, com o senador
Fernando Dueire, a conselheira do TCE Teresa
Duere e o advogado Álvaro MendonçaDuere e o advogado Álvaro Mendonça
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Bomdia: “A diferença en-

tre os Estados Unidos e o

Brasil é que lá é bom,mas

é uma droga. E, aqui, é

uma droga, mas é bom.”

(Tom Jobim)

NenémBrennandnãocom-

pareceuà instalaçãodopai-

nel de Francisco Brennand

em Boa Viagem, por estar

emtemporadaemLondres.

Fátima Bernardes veio ao

Recife prestigiar adiploma-

çãocomodeputado federal

donamoradoTúlioGadelha.

OgovernadorPauloCâma-

rainaugurouontemasegun-

da etapa das obras doHos-

pital Eduardo Campos em

Serra Talhada.

O papa Francisco comple-

tou 86 anos no sábado.

AAzulcomemorou14anos,
atendendoatualmentea158
destinos, sendocinco inter-
nacionais:Orlando,FortLau-
derdale,Montevidéu,Punta
del Este e Lisboa.

O ministro Paulo Guedes,
que deixou aGranja do Tor-
to, ondemorava, entrou de
férias ontem e não volta
mais a Brasília este ano.

Daniel inicia hoje, com in-
gressos esgotados, no Vi-
bra São Paulo, a turnê na-
cional doseushow50Anos

de História.

Pierre Lucena, presidente
doPortoDigital, comemora
a formação de nova turma
do JuventudeCode, projeto
de formação de jovens que
temapoio do InstitutoMRV.

Muitos dos novos contra-
tadosdoSport jogavampe-
lo Atlético de Goiás.

O restaurante-escola do
Senac, no seu cinquente-
nário, passou a se chamar
Mascate.

movimento

Aniversariantes: Alex Mont’El-
berto, CássioCavalcante, Eduar-
doMonteiro, Jailce Azevedo, Jo-
sé Alves, Leonardo Bóris, Mar-
cos Machado, Maria Cecília Ga-
delha, Milton Coelho, René Pon-
tes Neto e Rildo Saraiva.

aniversariantes

LANÇAMENTO
O presidente Luiz Carlos
Figueiredo e o diretor do
Centro de Estudos Judi-
ciários, desembargador
EvandroMagalhães Melo,
comandam hoje, às 10h,
no salão nobre do TJPE, o
lançamento do livro Me-

mória Judiciária de Per-

nambuco: Desembarga-

dor João David de Souza

Filho.

ARUA
Uma rua em Santo Ama-
ro virou famosa. É a 24 de
Agosto, perto da Avenida
Norte, onde fica a equipe
de transição de Raquel
Lyra, comandada por Pris-
cila Krause. É um espaço
cedido pela Caixa Econô-
mica na sua sede no local,
no local onde funcionou
por muitos anos uma em-
presa de call center.

UNALE
Mesmo tendo perdido o
mandato de deputado es-
tadual Diogo Moraes per-
manece como presidente
da União Nacional dos Le-
gislativos Estaduais.

ASSESSORIA
O acadêmico Arthur Car-
valho aceitou o convite da
promotora de Justiça Ro-
sana Grimberg e assumiu
a assessoria de comuni-
cação da Academia Per-
nambucana de Letras Ju-

rídicas, que ela preside.

RÉVEILLON
O famoso influencer Leo
Picon confirmou presen-
ça no réveillon Amoré, em
Maracaípe. E traz sua ir-
mã, a atriz Jade Picon.

PESQUISA
Pesquisa do Instituto Da-
ta Popular revelou que
apenas 5% dos brasilei-
ros falam inglês. E somen-
te 1% fala fluentemente a
língua inglesa.

AMIZADE
Nomundo político, tem si-
do muito comentada a
grande amizade do futu-
ro ministro das Relações
Exteriores, Mauro Vieira,
com o embaixador apo-
sentado João Carlos de
Souza Gomes, punido pe-
lo Itamaraty por assédio
sexual.

DIPLOMA
O professor Fernando La-
pa, que formou várias ge-
rações de bacharéis em
Direito, foi homenageado
pela Corregedoria Geral
da Justiça de Pernambu-
co em reconhecimento à
contribuição nos Encon-
tros Regionais do Poder
Judiciário de Pernambu-
co. Ele recebeu o diploma
das mãos do corregedor-
-geral, Ricardo Paes Bar-
reto.

NACÂMARA
Por iniciativa do vereador Ri-
naldo Júnior, a Câmara Muni-
cipal do Recife faz sessão so-
lene hoje, às 14h, para assina-
laros75anosdoSindicatodos
Jornalistas de Pernambuco,
presidido pelo nosso compa-

nheiro Jailson da Paz.

PALCOS
A Prefeitura do Recife come-
çou a montar os palcos que
serão usados no réveillon da
Zona Sul, no Polo Pina e na
Rua Padre Carapuceiro.

O procurador-geral do estado, Ernani Médicis,O procurador-geral do estado, Ernani Médicis,
entrega aogovernador Paulo Câmara, aMedalhaentrega aogovernador Paulo Câmara, aMedalha

doMérito Lourival Vilanova

Fernando Ribeiro Lins, ladeado pelosFernando Ribeiro Lins, ladeado pelos
deputados Eriberto Medeiros e Henriquedeputados Eriberto Medeiros e Henrique

Queiroz Filho, ao receber a Medalha JoaquimQueiroz Filho, ao receber a Medalha Joaquim
Nabuco Classe Ouro da Assembleia LegsilativaNabuco Classe Ouro da Assembleia Legsilativa

O deputado Waldemar Borges e Juliana
Coelho, pernambucana que é líder mundial

da Jeep, ao receber a Medalha do Mérito
Empresarial Edson Mororó Moura da Alepe

Ao ser diplomado para o terceiro mandato deAo ser diplomado para o terceiro mandato de
deputado estadual, Álvaro Porto com adeputado estadual, Álvaro Porto com a

esposa, Sandra Paes, prefeita de Canhotinhoesposa, Sandra Paes, prefeita de Canhotinho

UmespecialparaLuanSantana
A Globo construiu no Projac três cenários: um cine-
ma, um bar e um avião para o Som Brasil em home-
nagem aos 25 anos de carreira de Luan Santana, que
será mostrado segunda-feira. Nas entrevistas no
avião, Pedro Bial e Luan vão aparecer caracterizados
como pilotos: no bar, o jornalista será o barman e
Luan o cliente.
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Quatro vidas
perdidas sem
explicação
Policial militarmatou a própria esposa, grávida.

Depois dirigiu-se ao Recife, onde tirou a vida de dois

companheiros de farda, feriu outros dois e sematou

U
m ataque ainda sem
explicação deixou um
saldo de quatro pessoas

mortas e outras duas feridas no
final da manhã de ontem, em
duas cidades da Região Metro-
politana do Recife. No Cabo, o
soldado da Polícia Militar de
Pernambuco, Guilherme Bar-
ros, disparou sete vezes contra
a esposa, Claudia Gleice da Sil-
va, que estava grávida. Depois,
dirigiu-se ao 19º Batalhão de
Polícia Militar, no bairro do
Pina, zona sul do Recife, e ati-
rou contra a major Aline Maria
Lopes dos Prazeres Luna, o te-
nente Wagner Souza, o sargen-
to Maurino Uchoa e o cabo Pau-
lo Rebelo.

A esposa do agressor ainda foi
socorrida na UPA do Cabo, mas
faleceu. Wagner Souza também
perdeu a vida e, após o ataque,

o próprio Guilherme se matou.
Aline Maria e Paulo Rebelo fo-
ram socorridos para o Hospi-
tal Português. A major passou
por uma cirurgia e depois foi
encaminhada para a UTI, mas
no início da noite não resistiu

e também morreu. O cabo foi
ferido no ombro e passou por
avaliações médicas, não sendo
mais comunicado nenhum bo-
letim sobre seu estado de saú-
de. O único a receber alta foi o
sargento Maurino Uchoa, atin-
gido de raspão na cabeça.

Um áudio divulgado pela TV

Guararapes ontem à noite é atri-
buído a Guilherme, que se diri-
ge à mãe explicando sua atitu-
de e pedindo perdão pelo que
acabara de fazer. “Mainha, me
perdoa, mainha... Eu matei ela,
eu não consegui. Ela ficou com
muita frescura, se separou de
mim. Eu não aguentei, mainha,
eu matei ela. Me desculpa por
tudo, por tudo, mas vou me ma-
tar. Não agora, lá na frente”, te-
ria dito o soldado.

A Polícia Militar se manifes-
tou por intermédio de nota em
que narra os fatos ocorridos e
explica como foi feito o socor-
ro e a assistência aos familia-
res das vítimas.

“De imediato, foi feito o socor-
ro das vítimas e acionados todos
os meios para o atendimento da
ocorrência, tais como a Direto-
ria de Assistência Social, para

o apoio aos familiares, a Dire-
toria de Polícia Judiciária Mili-
tar, pois trata-se de crime tipi-
camente militar, o Instituto de
Criminalística, para os devidos
trabalhos periciais e equipes de
saúde para o acompanhamen-
to dos procedimentos nos poli-

ciais feridos.”
Por fim, a corporação explica

que serão feitas duas investiga-
ções diferentes. Os ataques aos
policiais serão alvo de Inquéri-
to Policial Militar. “A morte da
esposa do soldado Guilherme
será apurada pela Polícia Civil.”

Dos dois policiais

feridos no ataque,

um deles foi atendido,

medicado e teve alta

hospitalar

Crime chocou policiais que trabalhavam no batalhão

Amajor Aline Maria Luna

chegou a passar por uma

cirurgia, mas não resistiu

aos ferimentos e morreu

no início da noite

STFmuda contagemdepena para detentos doCurado
ANA BEATRIZ VENCESLAU

Especial para o Diario

Uma forma encontrada pelo
Supremo Tribunal Federal (STF)
para que o Complexo Peniten-
ciário do Curado, no Recife, con-
siga amenizar a superlotação
do espaço foi contar em dobro
o período do cumprimento da
pena dos detentos, seguindo os
passos do que já havia ordena-
do a Corte Interamericana de
Direitos Humanos. Assim, um
dia preso vale por dois na con-
tagem para a liberdade. Para ca-
sos contra a vida, integridade

física e também de ordem se-
xual, haverá uma avaliação in-
dividual, podendo a medida, as-
sinada pelo ministro Edson Fa-
chin na segunda-feira (19), ser
aplicada ou não.

Anteriormente, tomando co-
mo base a Corte Interamericana
de Direitos Humanos, foi apre-
sentado um habeas corpus pe-
dindo para que essa “contagem
dobrada” acontecesse para um
caso específico de um preso no
Curado. No habeas corpus, foi
levantada a tese de que dessa
maneira ele conseguiria ter o

cumprimento da pena de for-
ma mais rápida, o que resulta-
ria na sua saída e uma conse-
quente diminuição na superlo-
tação do presídio. De olho nis-
so, a Defensoria Pública de Per-
nambuco, através de um habeas
corpus coletivo, pediu extensão
para dessa decisão fosse estendi-
da para todo o Complexo.

A deliberação é válida para
quem cumpre pena no Comple-
xo Penitenciário do Curado, os
que estão em regime semiaber-
to ou já cumpriram parte da pe-
na e foram transferidos. Aexpectativa é de que o número de presos seja reduzido
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SERTÃO

Cidade de Paulista, uma
paisagemde abandono
Como foco voltado principalmente para o réveillon, a orla do Janga, local que

receberá o palco para o Show daVirada, apresenta uma estrutura precária

C
om a proximidade das fes-
tividades de final de ano,
as cidades litorâneas de

Pernambuco estão se “vestindo”
para ficar ainda mais belas para
receber seus moradores e turis-
tas de vários lugares do Brasil e
do mundo. No entanto, a cidade
de Paulista, na Região Metropo-
litana do Recife, parece estar no
caminho inverso de suas co-ir-
mãs e vem apresentando vários
problemas de estrutura.

Com o foco voltado principal-
mente para o réveillon, a orla do
Janga, local em que receberá o
palco para o tradicional Show da
Virada, apresenta uma estrutu-
ra precária mesmo com um in-
vestimento superior para a revi-
talização estrutural em que as
cidades do estado passam pa-
ra comemorar a virada de ano.

Talvez a palavra que mais sim-
boliza atualmente a orla do Jan-
ga seja 'abandono'. Um senti-
mento que é compartilhado pe-
los próprios moradores do local,
onde faixas no muro das 'qua-

tro torres', localizada à frente de
onde serão instalados os palcos
para o show da virada, cobram
a revitalização da orla.

Ao andar pelo local não é mui-
to difícil encontrar os defeitos
tão reclamados pelos moradores.
Lixo, estruturas quebradas, en-
tulhos, pedras soltas pelas ruas,
buracos, barreiras para impedir
o avanço do mar muito danifica-
das e calçadas destruídas. Sem
contar também com a enorme
poluição no mar.

O sofrimento é constante com
a falta de manutenção do local,
mas também será para quem
optar ir para o Janga indepen-
dentemente das festividades.
Já que uma das principais vias
que dão acesso ao bairro sofre
com o enorme descaso.

A PE-22, local pelo qual milha-
res de veículos passam diaria-
mente, possui uma via de pés-
sima qualidade para seus fre-
quentadores.

Desnível da pista, excesso de
retalho devido aos grandes nú-

meros de buracos que possui na
via, falta de sinalização, mato
alto e diversos outros proble-
mas são tradicionais há anos
e seguem sendo vistos mesmo
no verão, onde normalmente os
problemas acabam sendo ame-
nizados se comparado ao inver-
no com as chuvas.

Qualidade totalmente opos-
ta à Avenida José Claudio Guei-
ros Leite, onde parte da via pas-
sou por reforma recentemente
e que foi entregue junto com a
Ponte do Janga, em 2019.

Outro fator de muita recla-
mação é a lentidão para o início
das obras da Upinha, no bairro
de Pau Amarelo, prometida pe-
lo prefeito Yves Ribeiro.

Já são cinco meses desde a assi-
natura da ordem de serviço para
o início da construção que con-
tará com serviços como neuro-
logista, psiquiatra, ortopedista,
oftalmologista e cardiologista.
Porém, até o momento, o local
segue cercado, mas sem prosse-
guimento das obras.

Acúmulo de lixo na faixa de areia é umadas reclamações

População cobra revitalização e obras de contenção
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Hospital EduardoCampos entregue emSerra Talhada
O governador Paulo Câma-

ra entregou, nesta terça-feira
(20.12), a segunda etapa das obras
do Hospital Eduardo Campos
(HEC), em Serra Talhada, no Ser-
tão do Pajeú. A unidade, que já
é considerada a mais moderna
do interior pernambucano, foi
ampliada e passa a contar com
90 leitos de internação e 63 de
emergência, totalizando 153 lei-
tos operacionais, além de blo-
co cirúrgico, setor de imagem
e ambulatório. Ao todo, foram
investidos R$ 75,9 milhões nas
obras e compra de equipamen-
tos, beneficiando mais de 842
mil habitantes de 35 cidades
da região.

“A região agora tem esse equi-
pamento pronto, que vai salvar

muitas vidas, principalmente na
área de trauma”, afirmou Paulo
Camara. A expectativa é de que,
anualmente, a unidade realize
60 mil atendimentos de urgên-
cia e emergência, 24 mil atendi-
mentos ambulatoriais, 4,5 mil
internações e 2,4 mil cirurgias.

Dos 153 leitos do Hospital
Eduardo Campos, 40 são de UTI,
sendo 30 para adultos e 10 pa-
ra pacientes pediátricos, sen-
do os primeiros deste tipo na
III macrorregião de Saúde. Ou-
tros 50 são leitos de enfermaria
e mais 63 para os atendimentos
de emergência. O HEC também
vai continuar sendo referência
para os pacientes com quadro
de Síndrome Respiratória Agu-
da Grave, incluindo a Covid-19.

Ao todo, 10 vagas de terapia in-
tensiva continuam sendo vol-
tadas para a assistência aos pa-
cientes com a doença oriundos
da região.

“O Hospital Eduardo Cam-
pos vai evitar que a população
do Sertão do Pajeú, do Moxotó
e de Itaparica precise se deslo-
car para Petrolina, Caruaru, ou
até mesmo Recife, para conse-
guir esse tipo de atendimento”,
destacou o secretário de Saúde,
André Longo.

Na unidade, que será adminis-
trada pela Organização Social
Hospital Tricentenário, serão
disponibilizadas nove especia-
lidades, bem como outros ser-
viços de apoio, como nutrição,
psicologia e serviço social. A es-

trutura contará, ainda, com exa-
mes de tomografia computado-
rizada, endoscopia, colonosco-
pia, broncoscopia, raio X, ultras-
sonografia e eletroencefalogra-
ma. Além disso, a unidade dis-

ponibilizará serviço de hemo-
diálise na urgência, enferma-
rias e UTI e também o Serviço
de Atenção Domiciliar (SAD),
primeiro na rede pública esta-
dual no Sertão de Pernambuco.

Unidade tem90 leitos de internação e 63 de emergência
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LOTERIAS[
QUINA 6029

05 07 23 75 79

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 642.801,99

QUADRA 65 4.238,25

TERNO 4.713 55,66

DUPLA-SENA 2458

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 483.329,13

QUINA 3 14.595,54

QUADRA 335 149,37

1º SORTEIO 01 09 20 28 40 49

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 0 0,00

QUINA 5 7.881,59

QUADRA 478 104,69

2º SORTEIO 09 10 13 30 35 47

TIMEMANIA 1875

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 14.669.399,41

6 3 76.844,83

5 233 1.413,45

4 4.377 9,00

3 43.663 3,00

14 37 39 42 47 51 78

TIME DO CORAÇÃO JACUIPENSE /BA
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MSTdoa 30 toneladas de
alimentos para oNatal
Produtos vindos de assentamentos doMovimento dos Trabalhadores Rurais Sem

Terra (MST) e 500marmitas foram doados amoradores de 50 comunidades

RAFAEL VIEIRA/ ESP. DP

O Armazém do Campo funciona como ponto de doação

LOTOFÁCIL 2693

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 1 1.269.492,49
14 278 1.367,85
13 10287 25,00
12 122399 10,00
11 646955 5,00

03 07 08 09 10 13 14 15

16 19 20 21 22 24 25

Diversos representanteseagen-
tes populares de saúde estiveram
presentes, responsáveis pela dis-
tribuição das doações, como ex-
plica Paulo Mansan, participan-
te da coordenação da Campanha
Mãos Solidárias e da direção do
MST. “O projeto realizou uma
parceria com a Fiocruz e UFPE
para construir os agentes popu-
lares de saúde, que foram forma-
dos e se tornaram lideranças das
comunidades, acompanhando e
relatando o que realmente está
acontecendo naquela comunida-
de”. Com a ajuda dos agentes foi
possível obter um mapeamento
e alcançar as famílias que mais
necessitavam de ajuda, realizan-
do uma distribuição eficaz.

O Natal Sem Fome da Cam-
panha Mãos Solidárias chegou
a sua terceira edição. A coorde-

nação é realizada pelo MST, jun-
tamente com diversos movimen-
tos populares e outras organiza-
ções. A assistente social Luciene
Vale, da comunidade Vale da Paz
em Maranguape, explica os be-
nefícios da ação. “ O Natal Sem
Fome é muito importante para
levar comida aos pratos do po-
vo, nossa comunidade é benefi-
ciada de muitas formas como
atividades para ensinar costu-
ra, libras e outras mais”. Além
de assistente, Luciene faz parte
da cozinha popular solidária,
responsável por produzir mar-
mitas distribuídas para pessoas
em situação de rua.

O Armazém será ponto de ar-
recadação de alimentos doados.
Quem desejar levar suas doações
pode ir diretamente ao local. As
arrecadações serãopermanentes.

N
este período de frater-
nidade e solidariedade,
a Campanha Mãos Soli-

dárias realizou o projeto Natal
Sem Fome, na manhã de ontem,
no Armazém do Campo, no Cen-
tro. A ação promove a garantia
de alimentação para as famí-
lias das periferias do Recife e da
Região Metropolitana, durante
o período das festas de fim de
ano. Foram doadas 30 toneladas
de alimentos da reforma agrá-
ria, vindos de assentamentos do
Movimento dos Trabalhadores
Rurais Sem Terra (MST), e mais
500 marmitas solidárias para a
população em situação de rua.

“Nesta terceira edição do Na-
tal Sem Fome estamos receben-
do 30 toneladas de alimentos
da reforma agrária, vindo dos
assentamentos e dos acampa-
mentos do MST. Porque enten-
demos que a questão da fome é
emergencial no nosso país. Esta
é a forma do MST exercer nossa
solidariedade. Desde o início da
pandemia, realizamos um ma-
peamento de pessoas das comu-
nidades que estavam precisan-
do de alimentação, neste perío-
do realizamos o cadastramento
e fortalecemos o vínculo com es-
sas comunidades, são 50 no to-
tal, todas com relação em nos-
so projeto Mãos Solidárias”, ex-
plicou Rosa Amorim, coordena-
dora estadual do MST.
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C
om Lionel Messi à frente,
carregando a taça da Co-
pa do Mundo, a seleção

da Argentina desembarcou na
madrugada de ontem em Bue-
nos Aires, onde eram aguarda-
dos por dezenas de milhares de
torcedores para dar continuida-
de às comemorações pelo tercei-
ro título mundial do país.

O avião dos campeões no Mun-
dial do Catar 2022, com a fra-
se “Uma equipe, um país, um
sonho”, pousou às 2h40 no ae-
roporto internacional de Bue-
nos Aires.

Ao ritmo do popular “Mucha-
chos”, hino não oficial da Ar-
gentina no torneio, Messi saiu
do avião com o troféu, ao lado
do técnico Lionel Scaloni.

Recebidos com um tapete ver-
melho na pista, os argentinos su-
biram em um ônibus aberto de
dois andares e seguiram para o

ESPORTES
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Messi e Scaloni foram os primeiros a deixar o avião

Torcida fez de tudo para ficar próxima dos atletas

TricampeõesTricampeões emcasa

1515

centro de treinamento da sele-
ção, onde passaram a manhã an-
tes de um desfile pelo centro de
Buenos Aires.

Apesar do horário, milhares
de pessoas estavam na rodovia,
o que dificultou o avanço do
ônibus, que demorou uma ho-
ra e 15 minutos para percorrer
os 11 quilômetros entre o aero-
porto e a base da AFA (Associa-
ção de Futebol Argentino).

Após várias horas de voo, os jo-
gadores participaram da festa,
com músicas e danças, enquan-
to passavam o troféu uns aos
outros e exibiam a taça aos fãs.

Com telefones celulares que
iluminavam a noite, os torcedo-
res acompanharam o percurso
do ônibus com bandeiras argen-
tinas, sinalizadores e fogos de ar-
tifício. Também jogaram cartas
e bolas na direção dos jogadores.

FESTACONTINUA

Mais de 5 milhões de pessoas se
reuniram ao longo do trajeto da
carreata, já durante o início da
tarde, inicialmente programada
para percorrer 70 quilômetros,
segundo uma fonte da Prefeitu-
ra de Buenos Aires.

É a maior manifestação já vis-
ta na capital argentina, segun-
do a imprensa local.

Muitas pessoas de outras ci-

dades, tão distantes como Bari-
loche (na Patagônia, ao sul), ou
de Rosário, terra de Messi e Án-
gel Di María, e dos municípios
da periferia de Buenos Aires fo-
ram à capital para participar das
comemorações.

O governo argentino decretou
feriado nacional para facilitar a
participação do povo na festa.

“Vou ao Obelisco porque a Ar-
gentina ganhou. Faziam 36 anos
que não ganhava. Eu tinha seis
anos quando ganhou em 1986.
Não posso explicar com pala-
vras, só com emoção”, disse Pao-
la Zattera, uma funcionária pú-
blica de 43 anos.

TÚNICADO SUCESSO

Desde que o emir do Catar colo-
coua tradicional túnicaárabene-
gra e dourada sobre os ombros
do recém-proclamado campeão
do mundo Lionel Messi, as ven-
das das “bisht” dispararam na
loja de Ahmed Al Salim.

Sua empresa familiar, localiza-
da no mercado popular de Souq
Waqif, produz capas como a que
o camisa “10” vestiu para rece-
ber a taça da Copa do Mundo no
estádio Lusail.

O uso dessa vestimenta em um
momentodetantaatençãodamí-
dia internacional gerou debate
sobre o gesto, mas para muitos

no Catar é motivo de orgulho.
Em épocas normais, esta em-

presa, que fornece o artigo para
a família real do Catar há anos,
vende de oito a dez peças por dia.
Ontem, as vendas dispararampa-

ra 150, três delas como réplicas
idênticas à de Messi, feita em al-
godão do Japão e fio de ouro ale-
mão, tendo um valor estimado
em U$$ 2 mil (R$ 10 mil, na co-
tação atual). (AFP)

desfilou em carro aberto, milhões de argentinos

Desde amadrugada, na chegada do elenco

recepcionam atletas emBuenos Aires

no aeroporto, até a tarde, onde a delegação
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Base encorpa elenco timbu para 2023
Commenos recursos para a temporada, Náutico busca na própria base atletas para reforçar grupo. Ao todo, são 11 jogadores treinando

JÚLIO CÉSAR MARTINS

ESPECIAL PARA O DIARIO

julio.martins@diariodepernambuco.com.br

S
em contar com todos os
reforços esperados para
a próxima temporada até

o momento, o Náutico vem se
apegando às categorias de base
para compor o elenco e iniciar
a preparação para as competi-
ções. Fora os que permanece-
ram neste ano, cinco novos jo-
gadores subiram para o profis-
sional e estão realizando as ati-
vidades no CT Wilson Campos.
Como o orçamento para 2023 é
curto, os jovens devem ter uma
minutagem considerável, princi-
palmente nos primeiros meses.

As primeiras impressões já es-
tão sendo boas, já que no primei-
ro teste, contra o sub-20, os atle-
tas que subiram desempenha-
ram um bom papel. Na partida
que terminou em 3 a 1, um gol
foi marcado pelo zagueiro Lucia-
noBico, compassedeFernando,e
outroporLuisFelipe, todosoriun-
dos da base. No time que iniciou
o jogo-treino, Tagarela e Júlio fo-

ram escalados como titulares.Na
segunda etapa, nomes como Ma-
teusCocão,CaféeDiego também
tiveram oportunidade.

No amistoso contra o ASA, na
próxima sexta-feira, a tendência
é que os jovens tenham minu-
tos mais uma vez. Mesmo com
a expectativa da participação
de jogadores mais experientes
e novos reforços, como Souza e
Paul Villero, o técnico Dado Ca-
valcanti deve colocar em cam-
po os mais novos para dar roda-
gem. Vale lembrar que o Timbu
tem, além do Campeonato Per-
nambucano, a Copa do Nordes-
te e a Copa do Brasil no primei-
ro semestre, fazendo com que
a equipe tenha que ser mescla-
da para dar ritmo de jogo e pa-
ra descansar os atletas.

Hoje, os jogadores vindos da
base que fazem parte do elen-
co profissional do Náutico são
os goleiros Bruno Lopes e Pau-
lo Victor, o lateral-direito Café,
os zagueiros Diego e Luciano Bi-
co, os volantes Mateus Cocão e
Luis Felipe, o meia Lucas Paraí-

TIAGO CALDAS/CNC

ba, além dos atacantes Fernan-
do, Júlio e Tagarela.

SOUZA

O volante Souza se reapresentou
com atraso para realizar a pré-
-temporada. A demora se deu pe-

la indefiniçãoemtornodareade-
quação financeiraqueoatleta te-
ve que aceitar para permanecer
no clube. Hoje, o atleta completa
uma semana de treinamentos.

Depois de ficar de fora do jogo-
-treino contra a equipe do sub-20

já que ainda não reúne as con-
dições físicas necessárias, Sou-
za deve participar normalmen-
te do amistoso diante do ASA.
A única dúvida é se o jogador já
inicia entre os titulares ou será
utilizado ao longo do confronto.

DIEGO BORGES
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Chegar forte para 2023 é a
principal meta do Santa Cruz,
para começar uma tempora-
da onde vai tentar novamen-
te erguer o clube no cenário
nacional. Um dos pontos po-
sitivos que podem ajudar nis-
so é o fato de que o grupo tem
reagido bem à pré-temporada
com o técnico Ranielle Ribei-
ro. Além do treinador, o au-
xiliar técnico da casa, Rômu-
lo Oliveira, também destaca o
empenho dos atletas.

“Estamos tornando o elenco
homogêneo. Nós temos utiliza-
do uma equipe A e uma equipe
B nos jogos-treinos, e quando
trocamos toda a equipe no in-
tervalo dos jogos, o nível com-

petitivo não cai. Isso faz parte
do entendimento, que o elen-
co todo está assimilando bem
todo o processo e o trabalho
do professor Ranielle”, atestou.

Ainda para o auxiliar, o fato
de ter enfrentado o ASA e ter
dois jogos marcados contra o
Campinense, ambas equipes
que vão disputar a Série D, aju-
dam na preparação coral. “Fi-
zemos um grande jogo contra
o ASA, terceira força em Ala-
goas, e vamos fazer agora um
amistoso contra o Campinense.
Uma equipe também que está
se preparando forte para a Sé-
rie D e o Paraibano”, apontou.

“Vai ser um grande teste. A
gente entende que esses gran-
des jogos é que vão nos capaci-
tar para que possamos chegar
muito forte (contra o Caucaia).”

Auxiliar vê time forte
para a estreia em2023

SANTA CRUZ
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Falta pouco para o Sport com-
pletar o elenco que vai iniciar
as competições em 2023. Na úl-
tima segunda-feira, dois refor-
ços se juntaram ao grupo que
realiza a pré-temporada, no CT
do clube. O lateral esquerdo ex-
-Cuiabá Igor Cariús, de 29 anos,
e o atacante Edinho, de 28, que
chega à Ilha por empréstimo do
Fortaleza.

Porém, a primeira leva de re-
forços ainda não encerrou. Mais
dois nomes devem ser anuncia-
dos pelo clube entre o fim do
ano e os primeiros dias de janei-
ro. Ao menos é o que projetou o

Busca por
mais dois
reforços

SPORT

presidente Yuri Romão, ao con-
firmar os novos contratados em
entrevista à Rádio Clube.

“Estão todos de contrato as-
sinado. (Igor) Cariús e Edinho
são atletas que vêm nos ajudar”,
disse, após citar os outros cin-
co jogadores já acertados pa-
ra a próxima temporada. “De-
vemos contratar mais um ou
dois até o fim do ano, ou no
início de janeiro. E depois, à

medida em que se fizer neces-
sária a contratação de mais al-
guém, a gente vai atrás”, con-
cluiu o presidente.

Por fim, o clube também está
próximo de renovar com o ata-
cante Vagner Love, que seria o
terceiro a seguir, após Fabinho
e Wanderson também estende-
rem o vínculo. “Agora vai assinar
o contrato definitivo por mais
um ano”, confirmou Yuri Romão.

RAFAEL BANDEIRA/SPORT

Já são sete contratações na Ilha visando o próximo ano

Júlio, Cocão

e Diego estão

entre os atletas

que devem

ganhar

minutagem

[ Saiba mais

Jogadores

contratados

Renan

Matheus Vargas

Gabriel Santos

Felipinho

Jorginho

Igor Cariús

Edinho
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